

# 蒼生

そう せい

1 2022年  
月号

## 新年あいさつ

院長 森末正博



あけまして

おめでとう

ございます

2020年から続く新型コロナウイルス感染症の流行のために世界の社会経済活動は停滞・混乱を極めており、人やモノの移動にも制限がつづいております。このような

型コロナウイルス感染症の終息へ向けた国を挙げたの取り組みとともに通常の診療を含めた医療体制が崩壊しないように地域ごとの行政・医療機関・保健所機能の建設的な協力体制の構築が必須と思われれます。

さてこのような中で新年2022年は小生が楠本病院院長に就任し11年目となり、コロナ禍の2年間の福山2次医療圏内での当院の役割は、感染症対策を講じながら

ハードの機能が無駄なく有効にマネージすることが必要で。更にそれぞれの地域に見合う医療体制の改革が早急に必要となると思われ。今後オミクロン株の爆発的な流行が予想される中、新

急性期疾患（救急疾患を含む）・慢性期疾患（急性増悪を含む）の対応に注力することで。しかし、感染対策についてはまだまだ十分とは言えない面も

直面して当院においても組織の強化・診療・看護・介護の質の向上・働き方改革などさらに難問が山積していることを痛感しております。今後この地域で頼りにしていただける医療機関であり続けるには、地域医療連携の強化をさらに推し進めることが重要と考えます。そのためにも皆様方のご協力ご支援をいただき、今後のウイズコロナの厳しい医療環境を皆様と共に乗り越えていきたいと思



## 厚生労働大臣 表彰



楠本病院名誉院長飯島崇史は広島労働局 労災保険医療協議会委員として永年にわたり厚生労働行政の推進に貢献した功績が認められ、このほど厚生労働大臣（後藤茂之大臣）から表彰されました。

2014年の広島労働局長表彰、2016年の厚生労働省労働基準局長表彰に続くもので、飯島は「微力ながら、今後も労災保険医療に尽力したい」と決意を新たにしています。

酒にまつわる四方山話

名誉院長  
飯島崇史

病院の広報誌で飲酒の話を取り上げるのは些かためらうところではあるが、決して多飲を勧めるものではないとご理解いただき、ご寛恕ねがいたい。我が家の家系に大酒家はいない。祖父は晩酌に菊正宗の7寸瓶を、父はたまにビールを母と分け合って飲む程度であった。私の二人の息子たちもアルコールはほとんどたしなまない。かくいう私も大酒家ではないが、好奇心は人一倍旺盛で、訓練によって多少は飲めるようになり、今まで世界中のアルコールを広く浅く味わってきたとの自負がある。一部をご紹介します。なお、家人は全くの下戸で、奈良漬けなどでも酔う状態であったが、登山に付き合うようになって、常念岳の山

頂でみんながうまそうに飲んでいられるビールを口にして以来そのうまさに開眼し、以来晩酌に付き合えるようになった。元来嗅覚に優れているので、香りのよい吟醸酒を少量嗜むようになった。すべてモンゴル系の遺伝子の性質を持つていると確信する。対しアングロサクソンなどの民族はアルコール分解酵素を持っているので40度を超える蒸留酒も平気で飲める。モンゴル系は馬乳酒（アルコール度数1〜1.5%）で満足していると思われる。馬乳酒は出産後の雌馬の乳を皮袋や腸で作った袋にいれ、鞍につけて草原を駆け巡るうちに発酵してアルコールができる。日本では法の規制があつて、馬乳酒が手に入らない。仕方ないので知人が

神戸で牛乳から作った「馬乳酒もどき」を手に入れて持参してくれた。期待に胸膨らませ試飲してみたが、到底アルコールと呼べるほどのものではなく、酸味の強いヨーグルトに近い味でした。私の学生時代は仕送りが多くなかったので、1、2年のころ、たまにおでん屋で枘酒に塩を盛って飲むくらいで酔うほど飲めなかつた。しかし大学3年の時、長岡京市の食事つき下宿に転居して、以来、卒業まで4年間お世話になったが、ご主人の親友が酒造メーカー「松竹梅」の労働組合委員長をしていた関係で、年に数回主人が訪ねて行ったときには、帰りにお土産と称してラベルの貼っていない一升瓶（職員用）の酒6〜10本をもらってくるのが常であった。それが夕食とともに出るので晩酌付

き下宿と同級生たちからうらやましがられた。今思っても夢のような下宿である。卒業後結婚し、福山で勤務していたころ、一時期黒松剣菱に凝っていたことがある。珍しさもあつて数年にわたり年末に樽酒一斗をとりよせていた。年末から正月にかけて飲むと伝えておけばその時期に飲み頃となるように熟成時期を調整してくれる。その時期を過ぎると、木の香りが強くなりすぎるので、残った酒は瓶に詰めなおす。木の香は格別だ。樽の下のほうに取り出し口が付いており、詰めている栓を抜けば「トクトクトク」と音を発して酒が適量出てくる。決して勢いよく噴出すことは無い。不思議に

思い、飲み終わった後解体してみたところ、迷路のような構造物があつた。うまく考えたものだと感心することしきりである。次は医師会の理事となつて多忙を極めていた頃の話である。理事報酬を一年間ためておき、毎年理事会旅行で豪遊する慣わしであつた。その担当に指名され、四年間企画の任に付いた。私のポリシーは世界遺産を巡るといふもので、白川郷からスーパー林道経由で山中温泉。翌年は京都万福寺の普茶料理を味わい、祇園「二力茶屋」での芸者遊び体験。三年目は白神山地から青森へ（田酒）。四年目

ドライマティーニ



屋久島旅行（芋焼酎三岳）を企画した。それぞれにうまい酒を知ることとなったが、白河郷では得がたい経験をした。駐車場の近くに応神天皇を祀った白川八幡神社があり、ちようど、「どぶろく祭り」をやっていた。神事として口噛み酒をふるまうというのである。毎年選ばれた巫女（未婚で処女、容姿は問わないらしい）が酒米を口で噛み、どろどろになったものを容器に入れて発酵を待つ。程よく発酵した頃氏子に振舞うのである。馬乳酒よりややアルコール度数はあるようだが、酸味がきつい。巫女の顔写真を見ながら賞味すると甘みを感じたかもしれない。私は知らない。私は知らなかったが、一連の行事は



アニメ映画「君の名は」に描かれていたそうだ。ちなみに、主婦を「オカミ」とよび、酒造り職人を「杜氏」主婦を「刀自」と呼ぶのもこの名残かもしれない。その他洋酒でもいろいろな経験をした。一時期カクテルに凝っていた事があり、我が家には世界中の酒がある。我が家には世界中の酒があつたが、カクテル作りは程なくやめてしまった。理由は、一杯作って飲むたびに道具を洗わなくてはならないから。作る楽しみと飲む楽しみは両立しないと知った。しかしアルコール

知らないが、静かなホテルのバーでグラスを傾けながら本を読む、大人の雰囲気には洋酒がよく似合う。日本のビールはピルスナーと呼ばれる下面発酵酵母で作られるビールが主体で、ミュンヘン、チェコなど世界の主流を占めている。一方イギリスでは上面発酵酵母を使った、バスペールエールというのがあつて、ホップの強いものがある。ラベルに赤い三角のしるしがついている。今まで多くの国のビールを飲んでみたが、一番おいしいと感じたのは、アラスカン・アンバー・ビールであつた。その昔海外旅行はロシア上空を通過できない為アンカレッジ経由。その空港で飲んだビールの味が忘れられない。長年探し求めたがた日本ついにかなわず現在にいたつていて。最近同じ意見を

と家人だけの偏つた嗜好ではないことがわかり、安堵した。蒸留酒の話しよう。アルコール度数40度位のものも多く、ジン、ウォッカ、テキーラ、ラム、ウイスキー、ブランデー、北欧のアクアビット、焼酎などがある。イギリスではジンを好み、ジンベースのカクテル、ドライマティーニは有名だ。ドライジンにベルモットとオレンジビターズ、オリーブやレモンピールを加えてよく冷やす。ウイנסトン・チャーチルはベルモットの瓶を眺めながらジンをストレートで飲むと言ふ有名な話がある。ジェームス・ボンドが「カジノ・ロワイヤル」で注文するドライマティーニ（ゴードン・ジンを3、ウォッカ1、キナ・リレのベルモットを0.5、レモン

の皮）も有名だ。ウォッカはポーランド、ロシアなどでよく飲まれるが、個人的にはポーランドのズブロッカが好きである。野生のバイソンが好んで食べるバイソン草が瓶の中に一本はいつている。これが独特の香りと甘さを醸し出し、文豪サマセット・モームが称賛し、巨匠ピカソが愛してやまない酒でもある。一方ヘミングウェイが愛したのはラム酒で作るフローズン・ダイキリであつた。カリブ海ハバナでラム、ライムの絞り汁、砂糖を氷と一緒にミキサーにかけてシャーベット状にしたものを朝からかき込んでいたらしい。一方葡萄から作るワインは世界中で作られ、種類の多さに戸惑うばかりである。そして葡萄から作る蒸留酒はブランデー。イタリアでワインの搾りかすから作るのはグラッパ。気温が低く葡萄が作れないノ

ルマンデー地方では、リ  
ンゴから作るカルバドスと  
言う蒸留酒がある。いずれ  
も味はやや落ちるようであ  
る。

ウイスキーも種類が多  
い。流通しているものの大  
部分は、ブレンドウイスキ  
ーで特殊なものとして  
バーボン、シングルモルト  
ウイスキーがある。とうも  
ろこしから作るバーボン  
ウイスキーの中ではワイル  
ドターキー、ブランソンが  
有名で、ブランソンの栓に  
は疾走する競馬馬の姿が  
フィギアとして付いてお  
り、コマ送りを見るように  
少しづつ姿が違ふ。マニア  
はすべて集めて悦に入っ  
ている。スコットランドのシ  
ングルモルトも奥が深い。  
各蒸留所ごとに特徴のある  
味と香りを競っており、グ  
レンファイディックが特に有  
名だ。とあるショットバー  
で飲んだとき、その店では

値段によって置く棚の位置  
を上中下とかえており、中  
段にウェッジウッドの空色  
の陶器に入った酒があった  
ので、珍しさもあって一杯

注文した。中段だからとい  
う安心感もあったのだが。  
非常においしかったので訊  
くとグレンファイディックの  
21年もので、一杯1万円だ  
と。瞬時に酔いがさめた。  
本来なら上段に置くべきだ  
があいたところが無い為  
中  
段においていたそう  
だ。ポ  
トルの定価は1本10万円と  
のこと。帰って岳父に話を  
すると、そんなにいい酒な  
らわしも飲んでみたい。つ  
れて行けと。結局幸運な事  
に高値なウイスキーを2回  
口にすることとなった。  
いろいろ世界の酒を口に  
したが、一番すごいとお  
もったのは、中国の高梁で  
作った蒸留酒、マオタイ酒  
だと思ふ。中国が世界に誇  
ると豪語するだけあって、

## 実習を通して学んだこと

福山医師会  
看護専門学校

今回、老年期における看  
護を学ぶために楠本病院で  
実習をさせていただきまし  
た。臨床の現場で学ぶこと  
で、自身の課題や患者さん  
と関わる上で大切なことに  
気が付くことができまし  
た。一つは、コミュニケーション  
ションとは言葉による意思  
疎通だけではないのではな  
い、ということでした。これ  
はご自身の言葉や表情で表  
現することが難しい患者さ  
んとの関わりを通して強く  
感じたことです。患者さん  
を知りたいと思っても  
意思疎通ができないと戸  
惑っていた時、スタッフの方  
が普段の様子や、家族との  
関わりについて話をしてく  
ださいました。すると少  
しですが患者さんの人柄や  
家族のその方に対する思い  
を知ることができたように

思います。身体的な情報だ  
けでなく、患者さんがどん  
な方なのかを思い描きなが  
ら関わることで身体に触れ  
たときの小さな反応や表情  
の変化に気がつけるよう  
になりました。言葉以外の表  
現を通してコミュニケーション  
ションができること、また  
対象となる患者さんを知る  
ためにできることは様々あ  
ることを学びました。次に、  
実習をする中で意識したこ  
とはスタッフの方が度々口  
にされていた「患者さんの  
できることに注目する」こ  
とです。これが「できない」  
と捉えるのではなく、「こ  
んなことができる」と捉え  
ることで患者さんの残存機  
能を知り患者さんに必要な  
援助の提供に繋がるのだと  
実感しました。また人に  
よって異なる残存機能を見

極めるには病理状態を十分  
に把握した上で観察をする  
必要がある、とも感じまし  
た。

改めて、看護とは人と人  
との関わりの中で行われる  
ことであると感じました。  
患者さんに積極的に関わ  
り、相手の立場に立って考  
えることが個性のある援  
助に繋がるのだと思いま  
した。  
最後に、指導者の方々に  
は一つ一つの援助に根拠を  
持つて取り組めるよう、自  
分たちの疑問や知識を引き  
出して頂きました。どんな  
ことにも丁寧に答えて下さ  
り、もつと学びたいと言  
う意欲が高まりました。コ  
ロナ禍という難しい状況の中  
で実習ができたことに感謝  
するとともに、ここで得た  
学びをこれからの実習に活  
かしていきたいと思いま  
す。本当にありがとうございました。

50度と言う度数もさることながらその香り、他に替えがたし。部屋の片隅で誰か飲んでいると、部屋全体に甘い香りが広がる。中国では国賓を招いての晩餐会で乾杯するのは最高級の「珍品マオタイ酒」で田中角栄と周恩来が乾杯したのもこの酒だと言う。何とか手に入れたいと探し回ったがどこにも無い。たまたま病院旅行で横浜中華街へ行ったとき、とある酒屋の棚の最上段にあるのを見つけた。動悸を感じたのを覚えている。価格は500mlで35000円。悩んだ末購入したが、いまだ開封していない。

さて日本酒であるが、近年日本酒のイメージが大きく変わった。吟醸酒の出現でフルーツの香りなどを味わうことができるようになり、ワインと比べて遜色が無いようになった。女性の

愛飲家増加がおおきな力となっている。吟醸酒は酒米の外側（主に糠）を削って中心の雑味の無い部分を低音でゆっくり発酵にさせてつくる。その精米歩合によつて50〜30%と別れ、値段も変わる。でんぷん質（エネルギー）がすくないので、酵母は苦しみながらアルコール発酵を成し遂げるよ

うで、この吟醸香を酵母の涙と評した人がいる。誠に言い得て妙である。

酒の話となると筆が止まらない。大変な大酒家のように見えるがそうではない。いいものを少し、長きに渡って付き合いたいと思っただけだ。



いままの世の中、高齢化がどんどん進んでいる。病棟回診してみると、80代9代の高齢者がこれといてすることも無く、日がな所在なさそうに天井や壁の一点を見つめている姿をしばしば見受ける。話をする相手もない。当人たちにたずねてみても、これといった趣味も無く、本を読んでいる人、音楽を聞いている人はごく一部に過ぎない。家族はそれぞれの高齢者が興味を示しそうなものを持参するでもなく、次第に足が遠のき、職員たちもなすすべも無く、認知症が進むのに手をこまねいて傍観するしかない。

**人の生き様**

名誉院長  
飯島崇史

あるのではないか。自慢するわけではないが、寸暇を惜しんで読書、クラシック音楽鑑賞、絵画鑑賞、芸術論を話題にした会合参加など、いわゆる教養と称する分野に深くかわる生活様式を貫いてきたつもりだ。人は言う。役にも立たない教養を身につけるため時と費用を費やして、何のメリットがあるのかと。ならば問う。人の生きてゆく価値はいづくにやあらん？

思うに、人は感動や、感激を生きる糧にしてエネルギーを補充しているように思う。その原資はスポーツ観戦などもさることながら、趣味とひとくくりにされているが、いわゆる教養とよばれる分野に多数存在するのではないか。また、年齢とは関係なく、人の知

識欲には限りなく貪欲にさえ思える。それもただ知っているというだけでなく、内容を他人に説明できるよ

うでなくてはならない。そのためにはそのつど文に残しておくのが望ましい。私は経験上そう思う。

私も高齢になるにつれ、記憶、体力など認知機能含めどんどん退化しつつあるのは否めない。一度きりの貴重な人生、やり直しが効かないとすれば、今のうちに来るべき老後に向けて万全を期しておくべきではないだろうか。最近特にそう思うようになっていく。

長きながき思い  
心に重ねつつ、  
老年というさびしき時間  
木俣修

老いふたり互いに  
空気となりあいて  
あるには忘れ  
無きを思わず  
窪田空穂

緩和ケア認定看護師の  
ちよつと気になる外来検診はなし

みなさん、昨年からコロナ・コロナで自分の体のメンテナンスがおろそかになってはいませんか？実は日本対がん協会の調査で全国のがん検診受診者数が2020年は前年比で約3割も減ったという結果が報告されています。「コロナで病院に行くのが怖かった」等が主な理由です。実際、当院でも急がない検診は感染拡大防止の観点から控えて頂いていました。



また、2020年にはがんと診断された方が前年より9.2%減ったとの調査結果もありました。この事だけを聞くと「がんの人が減って良かった」と思われるかもしれませんが、実際は新型コロナウイルス感染症の拡大でがん検診の受診が減り、早期にがんが診断され

る人が減った結果なのです。その為、進行が増加が懸念されています。日本のがん罹患率の1位は大腸がん、2位胃がん、3位肺がんとなっております、どれも検診で「早期発見」ができます。現在(2021年12月下旬)、新型コロナウイルス新規感染者は激減しており、今こそ自分の身体メンテナンスをする絶好のチャンスです。

そこで今回、がん検診の中でも敷居が高く、特に女性の方に苦手とされがちな大腸がん検診の当院での流れについて説明させて頂きます。「大腸がん」は出血する事

があるため、大腸がん検診では便の中に血が混じっているかどうかを確認し、「がんの早期発見」を目指します。福山市では毎年の検診を推奨しており、当院でも利用できます。まず便の採取方法からご説明し、検査の結果を数週間後に文面でお知らせします。

検査結果が「要精密検査」となった方はぜひ、いえ、必ず病院を受診してください。当院では内科を受診して頂き、医師から大腸内視鏡検査について提示がされます。患者さんが承諾されましたら、検査予約、検査説明と続きます。大腸内視鏡検査はカメラ(内視鏡)をお尻から挿入し腸の中を観察する検査です。その為事前に下剤の内服が必要となります。

検査結果が「要精密検査」となった方はぜひ、いえ、必ず病院を受診してください。当院では内科を受診して頂き、医師から大腸内視鏡検査について提示がされます。患者さんが承諾されましたら、検査予約、検査説明と続きます。大腸内視鏡検査はカメラ(内視鏡)をお尻から挿入し腸の中を観察する検査です。その為事前に下剤の内服が必要となります。

皆さんは大腸内視鏡と聞くと「痛い」「しんどい」「おしりを見られるので恥ずかしい」などマイナスのイメージを持たれるのではないのでしょうか？

患者さんが、安全で安楽な検査・治療が受けられるように、検査の介助観察を行っています。不安や苦痛が、出来るだけ少なくなるような看護を心がけています。

当院では2017年にOLYMPUS拡大内視鏡を導入し今まで以上にがんの早期発見に貢献できるようになりました。更に「おなかの張り」「痛み」「違和感」を和らげるために炭酸ガス装置を導入しました。この装置を使用することで長時間腸内に空気を残さなくなり、これらの症状を軽減できます。

2021年には検査までの流れや食事内容がどなたにもわかるように、大腸内視鏡検査の説明パンフレットを一新しました。さらに内視鏡看護記



録実践  
ガイドラインを参考に  
鎮静剤使用時も安全  
に検査を受



定させて頂きます。いかがでしょうか？

検査内容が分からなかったために何となく怖いと思いませんか？実はそんなに難しいことではないのです！

今回は大腸がん検診について説明させて頂きました。当院では胃がん・肺がん検診も行っています。がんの早期発見早期治療は患者さんとご家族の人生を大きく左右します。「育児や介

**大腸検査を受けられる方に**

- 〇月〇日 曜日 から  
消化の良い食事をとります
- 血液サラサラの薬を飲まれている方は  
〇月〇日 曜日 から  
薬剤名( ) 飲まないで下さい。  
※血糖を下げる薬は飲まないで下さい。  
定期薬は飲んでください。
- 〇月〇日 曜日 の夕食は  
そうめん・お粥・うどんを食べてください。  
2種類の下剤を飲んでください。
- 検査当日  
〇月〇日 曜日 の朝は  
絶食です。水かお茶は飲みます。
- 〇時〇分  
病院にお越しください。  
窓口に検査同意書を提出してください。

理由があり、なかなか受診が出来ないと思えますが、健康でいまいと何一つできません。あなたとあなたの大切な方の人生を守るためにも、一度検診を受けてみてはいかがでしょう？

検診の事で悩んでおられる方は外来スタッフにお気軽にお声掛けください。私たち外来看護師はいつでも笑顔で対応させて頂きます。

外来看護師長兼  
緩和ケア認定看護師  
住吉 倫世

今回は弁護士の特長について。実は六年前にも似た内容の記事を書いているのですが時の経過とともに弁護士業界も変化しています。そのあたりも含めてお話をしてみたいと思います。

実は弁護士は「〇〇専門」と名乗ることができません。その理由は、専門性を担保する仕組みがなく、勝手に「〇〇専門」と名乗ることでは依頼者が「この弁護士は〇〇の専門家なんだ」と勘違いするのを防ぐ必要があるから、ということらしいです。

～プロムナード～  
**〇〇専門弁護士**  
土道法律事務所 弁護士 飯島亮士

誰が何の専門家なのかかわからないという事態はとても困ります。普通は「自分が抱えている問題に詳しい弁護士に依頼したい」と考えますので、弁護士会も最近になってようやくこういったニーズに応える必要があると考えるに至ったようです。例えば私の所属する大阪弁護士会は二年ほど前から「分野別登録弁護士名簿」というもの稼働を始めました。が、残念ながら使い勝手が悪く全く物の役に立っていません。

では専門性の高い弁護士を探すにはどうすればよいか。実は「離婚専門弁護士」とか「刑事 弁護士」とかに地域名(例：大阪)を加えて検索すればそれで足りまる。「〇〇専門」と表示している事務所は出てこないはずですが、Googleは優秀なので要望に合いそうな、そ

の分野に注力したHPを作っている法律事務所を紹介してくれるんですね。

ここ数年で専門性を高めた法律事務所が増えてきました。特定分野の中の一部業務に特化した事務所も見られます。例えば私の事務所は刑事示談交渉に力を入れ、今では受任事件の9割近くを占めるようになりました。これも「刑事示談専門弁護士」と名乗ってもよいのではないかなと思うのですが。

こんな風に弁護士を探して、あとは法律相談のときに疑問点を率直にぶつけてみてください。本当にその分野に長じた弁護士であるなら淀みなく説得的な答えが返ってくるはず。ただ「先生は〇〇専門なんですか」と尋ねるのは避けた方がよいでしょう。前述の奇妙なルールのとをくどくど説明される羽目になってしまいますので。

一般のお客さんからすると、

(以上)

# 診療案内

【外科】	月曜日		火曜日		水曜日		木曜日		金曜日		土曜日		
	午前	午後	午前	午後	午前	午後	午前	午後	午前	午後	午前	午後	
第1診察室	石井	飯島	石井		飯島	石井	石井	休 診	高木	飯島	石井	代診	
第2診察室	飯島	吉田	森末 (予約制)	吉田	森末 (予約制)		飯島		森末 (予約制) [受付~11:30]	高木	代診	森末 (予約制)	
12処置室	吉田		吉田										
化学療法外来 (予約制)			森末 (予約制)						森末 (予約制) [受付~11:30]				
工コ一 内視鏡	吉田		柏山・吉田		森末千・ 松本・石井				森末千・石井		松本・石井		

【内科】	月曜日		火曜日		水曜日		木曜日		金曜日		土曜日	
	午前	午後	午前	午後	午前	午後	午前	午後	午前	午後	午前	午後
第3診察室	森末千 (予約制)	松本 14:00~ 森末千 16:00~	森末千 (予約制)	休診	森末千 (第2.4)	森末千 14:00~	森末千 9:00~ (予約制)	休 診	松原	松原 14:00~ 16:00	森末千	柏山 14:00~
第4診察室	松本		松本 (肝臓専門外来)	柏山 16:00~	柏山	長崎 (第3) 15:00~ 17:30	松本			柏山 (消化器専門外来)		
【泌尿器科】	月曜日		火曜日		水曜日		木曜日		金曜日		土曜日	
第8診察室											山野井	

【形成外科】	月曜日		火曜日		水曜日		木曜日		金曜日		土曜日	
	午前	午後										
第8診察室							内田					

【整形外科】	月曜日		火曜日		水曜日		木曜日		金曜日		土曜日	
	午前	午後										
第12処置室											島村	

## 蒼生 (2022年1月号)

発行 福山市曙町3丁目19番18号  
医療法人蒼生会楠本病院  
TEL (084) 954-3030  
FAX (084) 954-9085  
発行人 名誉院長 飯島崇史  
発行日 2022年1月1日

### 理念

地域医療のニーズに応え住民の皆様の  
信頼を得る医療をめざします

### 基本方針

- ・急性期から慢性期さらには在宅支援まで含めた幅広い医療を提供いたします
- ・患者さんの安全を最優先に考える医療を行います
- ・新しい技術と知識の習得に努め、良質の医療を提供できるよう努力します
- ・快適な療養環境づくりをめざします